
 

 

持續「清零」  力爭「通關」 

 在嚴格的「外防輸入」措施下，香港成功防止病毒從外地傳

入社區，確保了本地個案持續「清零」。在疫情明顯受控下，香港

市民希望可以與內地「通關」，即容許香港居民免檢疫進入內地，

是我和特區政府非常「上心」的事。首場我們與國家相關單位進

行專家對接的會議已於昨天在深圳舉行，希望為「通關」創造條

件。 

 

疫情發展 

 自 8月 17日後，香港已超過 40天沒有出現本地個案，基本
達致「清零」。事實上，本地疫情已受控一段時間，之前出現寥寥

可數的本地個案也都涉及「復陽」或其他特殊情況，沒有出現社

區感染。過去一個月錄得的輸入個案都是在嚴格的「外防輸入」

措施下在入境時或檢疫期間發現，沒有對社區造成威脅，但我們

不敢掉以輕心，對每宗涉及確診者在病毒潛伏期間逗留香港的個

案，都採取「寧枉勿縱」的強制病毒檢測措施。與此同時，全球整

體個案數字近日雖有回落跡象，但每日仍錄得數十萬宗個案，且

涉及不同變種病毒，加上有部分國家放棄了「清零」，情況未許樂

觀。 
 

抗疫工作 

 目前嚴格的「外防輸入」措施，無疑為須回港的人士帶來不

便和困擾，但確實有其必要性。政府已適時應變，以確保有關措

施整體運作暢順，例如食物及衞生局不斷與各地區的政府聯絡，

已認可更多地區發出的疫苗接種紀錄，以符合入境的要求。此外，

為回應市民對外傭的殷切需求，政府特事特辦，開放了大嶼山竹
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篙灣檢疫中心 800個單位，供在完成疫苗接種後來港的外傭檢疫。
正如我們公開解釋，數以千計的外傭只能分批逐步回港，否則若

感染個案眾多，會為本港醫院帶來沉重壓力。因此，檢疫單位（包

括竹篙灣檢疫中心 800個單位和目前一間指定酒店的 400個單位）
是用作規限來港人數，我懇請各位外傭僱主理解。勞工及福利局

會密切注視情況，在安全的情況下考慮檢疫單位的數目，並將致

力優化預約的流程。 

 我們亦繼續積極推動疫苗接種。政府和專家不斷作出解說，

呼籲市民接種疫苗，而商界和不同機構亦提供誘因，鼓勵市民和

員工接種疫苗。截至 9月 26日，在合資格的市民中，已接種第一
劑疫苗的比率為百分之 66.2；在 20至 59歲的人口中，比率超過
七成；在 40 至 49 歲的群組比率更超過八成；但長者打針的比率
仍然未如理想 ─ 70 至 79 歲群組只有四成，80 歲以上的更不足
百分之 15。由於長者感染的風險較高，現時的情況難言理想，若
未來不幸爆發新一波疫情，後果更是不堪設想。我們不會放棄任

何一種可方便長者接種疫苗的方法，亦請社會各界繼續努力，例

如協助政府推動地區外展接種等。 

 各項主要防抗疫情的措施按時序列於下表： 

日期 事件 

8月 27日 24間社區疫苗接種中心（私家醫院除外）將「即日籌」
安排擴展至 12歲或以上學生，9月 22日擴展至所有有
意接種疫苗的合資格人士 

9月 8日 政府恢復從廣東省以外其他內地地區及澳門回港的香

港居民可通過「回港易」計劃返港豁免檢疫安排 

9月 9日 政府公布疫苗接種計劃重點策略是深入社區，會加強在

社區外展疫苗接種服務。此外，五間社區疫苗接種中心

11月起關閉，另外 21間中心延長運作至今年年底 
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9月 13日 醫療衞生研究基金再批出 3.43億元撥款，支持本地大學
進行針對新冠肺炎的研究 

9月 15日 身處廣東省和澳門的非香港居民透過「來港易」計劃可

在入境香港時獲豁免強制檢疫安排；因應澳門疫情最新

情況，9月 25日起，「回港易」計劃或「來港易」計劃
暫不適用於所有從澳門入境香港的人士 

9月 15日 衞生防護中心轄下聯合科學委員會建議 12至 17歲人士
只接種一劑復必泰疫苗，以平衡相關風險與裨益；教育

局更新全日面授課堂及相關活動相關安排 

9月 20日 政府開放大嶼山竹篙灣檢疫中心 800個單位，供在 A組
指明地區完成疫苗接種後來港的外籍家庭傭工作檢疫

用途 

 

力爭「通關」 

 按我在 4 月 12 日提出的抗疫新路向，我們一直謹慎地逐步
放寬社交距離措施，但整體而言市民的日常生活已大致回復正常。

舉例來說，據飲食業估計，在剛過去的中秋節，食肆的營業額已

達疫情前的九成；市民期待已久的水上樂園亦已於 9月 20日順利
開幕，吸引不少市民入場遊玩；選舉委員會界別分組一般選舉已

在 9月 19日舉行；學校在新學年恢復面授課堂，其中 9月 27日
更迎來全港第一所學校達致全校七成疫苗接種率，將恢復全面全

日上課。上述都是在各方及參與市民做好防疫措施、風險可控下

順利進行的。 

 在日常生活回復正常後，市民現在最期盼的，是恢復跨境人

員流動，特別是與內地「通關」。事實上，兩地未能「通關」對兩

地居民生活、求學、探親、工作及做生意造成很大影響，有些更因

此要長期和家人分隔兩地。隨着香港疫情持續穩定，我們現在視
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與內地「通關」為首要目標。 

 容許香港居民從內地回港免檢疫的「回港易」計劃已運作一

段時間，而容許內地非香港居民來港免檢疫的「來港易」計劃也

在 9月 15日正式啟動，向恢復「通關」再踏出一步。至於容許香
港市民免檢疫回內地，我在過去一段時間不斷向中央反映，希望

讓兩地盡快在專家層面對接，為恢復「通關」創造條件。政務司司

長昨日已率領成員包括衞生防護中心專家及政府專家顧問團成員

許樹昌教授在內的代表團在深圳與內地部委及專家進行會議，並

正積極跟進他們提出的事項。為此目的，特區政府會不懈努力。 

 

 

 

香港特別行政區行政長官林鄭月娥 
2021年 9月 27日 


